
要给高空作业者
系好生命安全带

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

整治“皮肤鸦片”
监管别有“盲区”
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■长话短说

“知识付费”

■有感而发

吕玫南： 近日， 一名装修工
人从广州荔湾路121号大院内的
一个三楼单元阳台上坠下 ， 经
120到场检查确 认 身 亡 。 事 发
的单元当时正在装修 ， 阳台防
盗网已拆除。 虽不知该装修工是
怎么坠下的， 不管是何原因， 至
少说明他没系或所系安 全 带 不
安 全 。 通 过 这 起 事 故 ， 呼 吁
有 关 部 门 给 高 空 作 业 者 系 好
生命的 “安全带”。

关闭朋友圈，不如管理好朋友圈

当务之急是尽快安装红绿灯

■每日观点

□苑广阔

有毒食品“畅销” 监管不能滞后

通过这起案件， 可以带给
我们两个方面的启示： 一是当
前的政府监管仍旧存在漏洞和
不足， 下一步必须强化监管的
力量， 加大监管的力度， 让有
毒有害食品无处藏身。 二是通
过对法律的进一步修订与完善，
加大有毒有害食品违法犯罪的
违法成本， 尤其是在刑罚的问
题上要加大处罚力度。

吴悠悠： 日前， 广东省食品
药品监督管理局发布了专门针对
网售面膜产品非法添加问题的监
督性风险监测结果， 结果显示网
售面膜产品的安全性不容乐观 。
近 1/4非 法 添 加 糖 皮 质 激 素 ，
“成瘾 ” 只需两周 ， 治疗却很
漫 长 。 对 于 这 种 泛 滥 于 网 络
的 “皮肤鸦片”， 不论是各监管
部门 、 还是自媒体平台 ， “触
角” 都应该更加灵敏 ， 工商等
部门的监管应该延伸到网络交
易， 不留 “盲区”。

高温之下
“清凉关怀”要跟进

据不完全统计 ， 最近两三
天，江苏各地已有8人因中暑身
亡， 还有十几例危重患者尚在
医院抢救中。专家提醒，高温天
气外出一定要做好防护， 身体
不舒服及时就医。（7月26日 《现
代快报》）

高温中暑乃至死亡，令人十
分痛心。 高温之下需要全社会
“清凉关怀 ”的快速跟进 。炎炎
烈日之下， 全社会要更加关注
与关心的是那些在室外工作的
劳动者。 高温之下劳动者生命
安全能否得到真正的保护 ，这
无疑在“烤”问社会的正义与良
知。室外作业的群体，劳动强度
可想而知，高温之下还要经受炎
热对身体体能的透支。 室外劳动
者更需要高温补贴等社会福
利，这不仅仅是一份人文关怀，
也是对劳动者的尊重和敬畏。

高温之时莫忘“清凉关怀”，
最为关键之处是让高温补贴切
实落实下去。2013年修订的 《防
暑降温措施暂行办法》 涉及面
较广，内容更加丰富，规定也更
为明确， 但规定能否真正落实
执行到位， 这需要相关制度的
跟进和细化。 高温津贴仅仅是
种物质补偿， 但因高温作业而
将生命逝去却是无法补偿的 。
高温执法俨然就是一支社会公
平的温度计， 时刻在测量着社
会公共福利制度的缺陷与否 ，
应该在督促落实上下功夫。

其次， 要及时采取应对措
施，规避高温对身体的伤害。对
于日最高气温超过40℃，要停止
室外作业； 有条件的地方要实
行 “高温假 ”，虽然目前相关法
律法规对于“高温假”没有明确
的规定， 但从人文关怀的角度
来讲 ，可以因气温而 “弹性 ”实
行 “高温假 ”，避免中暑及人身
安全事故的发生。

关心高温之下每位劳动者
的生命健康， 是全社会义不容
辞的责任，对此怠慢不得。对每
位劳动者保持一份尊重和敬
畏， 营造全社会都来关心高温
下劳动者的社会氛围， 这才是
社会文明与进步之所在。

□郑文

近日， 中国青年报社会调查
中心联合问卷网， 对2000名受访者
进行的调查显示 ， 35.8%的受访
者想关闭朋友圈 ， 其中19.7%的
受访者正打算关闭朋友圈 ，13.8%
的受访者 曾 经 关 闭过朋友圈，
2.4%的受访者已经关闭朋友圈 。
（7月26日《中国青年报》）

谈及朋友圈及刷朋友圈的负
效应， 相信很多网友都能列出个
一二三来： 比如朋友圈里的一些
信息是冗余且低效的， 甚至是伪

科学或诈骗信息等等。 或许正是
以上的考量， 让一些人产生了逃
离朋友圈的念头。 尽管对一些网
友来说， 关掉朋友圈固然不需要
多大的勇气， 但这也未必是正确
的做法。作为交际工具，朋友圈还
有其存在的价值， 与其关闭朋友
圈，倒不如管理好朋友圈。

在笔者看来， 至少有两种方
法管理朋友圈。其一，选择性关闭
部分好友的朋友圈。大家知道，朋
友圈里微商朋友们的诱惑式广告

狂轰滥炸， 让人心烦， 这样的朋
友，可以选择不看他们的朋友圈。
其二，如果自己的朋友圈很纯净，
没有让你心烦的类型， 也选择定
时开放朋友圈。

朋友圈有利有弊， 过度沉迷
朋友圈是一种病态， 与朋友圈绝
缘也非理性， 所以， 静下心， 趋
利避害， 合理利用朋友圈， 做一
个完整的自己， 自己掌握自己的
轨迹， 不做手机的奴隶。

□黄齐超

4月1日， 网络问答社区 “知乎” 推出首款付费看
答案的产品 “值乎”。 5月15日， “在行” 推出了付费
语音问答应用 “分答”， 随着一些公众人物和知名机构
入驻分答， 让公众对其的关注热度居高不下， 也正式叩开
了 “知识付费” 的大门。 上周， 《中国青年报》 社会调
查中心联合问卷网， 调查显示， 有63.6%的受访者支
持为知识付费。 （7月26日 《中国青年报》）

□赵顺清

餐桌上的香肠 、 凉皮 、 皮
冻， 竟来自臭气熏天、 苍蝇遍布
的黑窝点； 工业明胶、 工业大粒
盐化身 “佐料”。 辽宁营口警方
近日破获系列有毒有害食品案

件， 查获6000多公斤有毒有害食
品 ， 端掉7个黑加工点 。 然而 ，
这只是冰山一角。 7个黑加工点
的背后， 是价值近亿元的工业明
胶流向全国8省数百个市县 （区）
镇。 （7月26日新华网）

在国家卫计委公布的食品添
加剂 “黑名单” 中， 工业明胶榜
上有名。 其中的有毒重金属铬容
易进入人体， 然后沉积在血液骨
骼中， 很难排出体外， 又具有致
癌性， 对人体健康和生命安全带
来极大威胁。 那么这次警方破获
的有毒有害食品案件中， 有价值
近亿元的工业明胶流向全国8省
数百个市县区镇， 由此带来的社
会危害， 可想而知。

近年来， 随着公众对食品安

全性要求的提高， 有毒有害食品
成了过街老鼠， 人人喊打， 而国
家层面也通过法律法规的修订，
加大了对食品犯罪的打击力度。
但是辽宁营口警方侦破的这起案
件却告诉我们另外一个让人无奈
的事实， 那就是这些数量庞大的
有毒有害食品， 在长达三年的时
间内 “畅销” 全国8个省， 没有
遭到任何监管和狙击， 直到今天
案发。 反过来说， 如果我们在三
年前就通过监管发现了有毒有害
食品的问题， 今天这样的社会危
害， 是不是就可以被避免？ 消费
者的身体健康和合法权益， 是不
是就可以得到维护？

通过这起案件， 可以带给我
们两个方面的启示： 一是当前的

政府监管仍旧存在漏洞和不足，
下一步必须强化监管 的 力 量 ，
加 大 监 管 的 力 度 ， 让 有 毒 有
害 食 品 无 处 藏 身 。 二 是 通 过
对法律的进一步修订与完善 ，
加 大 有 毒 有 害 食 品 违 法 犯 罪
的 违 法 成本 ， 尤其是在刑罚的
问题上要加大处罚力度。

先说监管问题， 面对公众的
质疑， 有地方监管部门无奈地表
示， 有毒有害食品大多在 “黑窝
点 ” 炮制 ， 位置偏僻 ， 窝点分
散 ， 难以发现不说 ， 即便 你 发
现 了 ， 但 食 药 监 部 门 没 有 搜
查权 ， 即使到了黑窝点门口 ，
只 要 对 方 把 大 门 一 关 ， 工 作
人 员 就 无 法 进 入 而 必 须 依 赖
公 安 部 门 的 配 合 才 行 。 这 说

明当前的监管体系确实存在问
题和不足， 必须在下一步的工作
中理顺工商、 食药监和公安部门
之间的关系， 改变 “多头治理”，
却最终 “无头治理” 的弊端， 建
立联合监管体系 ， 充实执法力
量， 提高执法效率。

再说法律法规的滞后。 《刑
法修正案 （八）》 出台后， 虽加
大了对食品安全犯罪 的 处 罚 力
度 ， 但 仅 是 改 变 对 于 罚 金 刑
的 设 定 上 ， 生 产 、 销 售 不 符
合 安 全 标 准 的 食 品 罪 的 有 期
徒 刑 依 旧 保 持 在 相 对 较 低 的
程 度 。 这 就 导 致 在 食 品 安 全
领 域 的 违 法 犯 罪 问 题 屡 屡 面
临 “大罪轻罚 ” 的弊端， 无法
起到应有的警示作用。

近日， 市民赵先生向媒体反
映， 在通州区瑞都公园世家小区
南门西侧几十米处的颐瑞中二路
十字路口， 一年多没有安装红绿
灯， 机动车与自行车道之间也没
装防护栏 ， 导致一些车辆在 十
字路口各方向随意快速行驶 ，
谁 也 不 让 谁 ， 事 故 频 发 。 赵
先 生 说 ， 该 路 口 东 边 还 有 许
多 车 辆 乱 停 乱 放 ， 挤 占 了 公
交 车 进 站 空 间 ， 有 的 车 干 脆
停 在 了 自 行 车 道 和机动车道
上， 严重影响了交通秩序。 （7
月25日 《北京日报》）

俗话说： 没有规矩不能成方
圆。 一个新建小区的道路都使用
一年多了， 还没有安装红绿灯和

其他的交通设施， 完全处于一种
混乱的状态， 长期下去， 不但严
重地影响了交通秩序， 影响小区
的居民出行， 还有可能发生重大
交通事故， 造成人员伤亡和财产
的重大损失。

我觉得为了让这个地方的交
通状况早日改善， 首先， 镇政府
应该立即行动起来， 协调电力、
交通管理等部门 ， 尽快将红绿
灯、 路灯等交通设施安装完毕，
使机动车 、 非机动车 、 行 人 各
行 其 道 。 特 别 是 公 交 车 站 ，
决 不 能 被强行占据 ； 其次 ， 在
各种交通设施都已经完备后 ，
公 安 交 通 管 理 部 门 就 该 把 道
路 指 示 导 流 、 交 通 标 识 系 统

安 装 完 毕 ， 并 派 交 警 、 交 通
协 管 员 维 持 好 秩 序 ； 再 次 ，
开 发 商 和 物 业 公 司 要 规 划 和
管理好 小区 的 机 动 车 停车场 ，

让所有的机动车有序停放， 彻底
杜绝机动车乱停乱放的现象， 让
这里的老百姓踏踏实实地过日
子。 □许庆惠


